

PACTO DE UNIDAD, QUE INCLUYE A LA DC, BUSCA AUNAR FUERZAS, PERO TAMBIÉN LA HEGEMONÍA INTERNA ESTÁ EN JUEGO:

El oficialismo y su misión de defender lo conseguido en 2021

En el oficialismo, los buenos resultados en la municipal de 2021 —en las que se hicieron de comunas emblemáticas y buena parte de las siempre ansiadas capitales regionales— hacen que la valla esté alta y pueda ser difícil de alcanzar. Los analistas consultados coinciden en que, en ese escenario, fue una buena decisión el pacto de unidad alcanzado esta semana. Sin embargo, cada una de las colectividades librará sus propias batallas.

SANTIAGO: LA CLAVE PARA EL PC

Recoleta —donde se mantuvo el alcalde Daniel Jadue— y Santiago —conseguida por Irací Hassler— fueron las dos grandes victorias de los comunistas en la elección pasada. Si bien los expertos coinciden en que el PC debe aspirar a mantener ambas, advierten que es la comuna capital la decisiva, donde no habrá primarias en el sector y Hassler ya es la candidata para octubre.

"Santiago sigue siendo predictor de la elección presidencial. Quien gana el municipio ha terminado proyectando el próximo Presidente de la República. Entonces, (perderla) sería una derrota no solo para el PC, sino para todo el oficialismo", dice Roberto Izikson.

A juicio de Paulina Valenzuela, "les sería complicado perder Recoleta, pero lo podrían explicar. En el caso de Santiago es distinto". Añade Max Colodro, en esa línea, que "Hassler está teniendo una relevancia política mucho mayor que Jadue, que está pasando por problemas políticos, está a puertas de una eventual formalización, y además que él, personalmente, no compete".

En otra dimensión, Izikson postula que también la votación a nivel de concejales deberá ser vista en detalle por el PC, porque "ahí se



Irací Hassler (PC) buscará mantener la comuna de Santiago para el oficialismo.



Macarena Ripamonti (RD) en Viña del Mar será clave para el Frente Amplio.



Carolina Leitao (DC) no puede reelegirse en Peñalolén y le abre un desafío al sector.

mide la correlación de fuerzas respecto de los otros partidos del oficialismo".

FRENTE AMPLIO Y COMUNAS SIMBÓLICAS

El Frente Amplio dio la sorpresa en 2021 cuando consiguió varias comunas emblemáticas, entre ellas Maipú, liderada por Tomás Vodanovic (RD). Aunque según los analistas es difícil que la pierdan, la votación que alcance sería relevante para saber si el jefe comunal se podría perfilar como presidencialista.

Otra comuna también sería clave: "Viña del Mar es muy emblemática para el Frente Amplio, entre otras cosas, porque también, probablemente, se va a medir el efecto de la gestión de reconstrucción después de los incendios", postula Colodro. Al respecto, Izikson sostiene que también allí podría surgir un liderazgo importante: "Imagina que después de los incendios (Macarena Ripamonti, RD) es elegida con un porcentaje muy alto: su liderazgo se vería sin duda fortalecido".

Para Valenzuela, desde lo simbólico, Ñuñoa

se asocia muy fuerte al frente amplismo, y que la alcaldesa Emilia Ríos (RD) la perdiera "sería un golpe bien duro para ellos, porque la comuna está menos personalizada que en el caso de Maipú".

Otros municipios a mirar para el sector serían Valdivia (con la alcaldesa Carla Amtmann, RD) y Valparaíso, donde si bien Jorge Sharp (Transformar Chile) no forma parte actualmente del Frente Amplio, está cerca del sector para el común de las personas.

Al interior de las tiendas del Frente Amplio creen que será posible mantener estas comunas e incluso apuntan a crecer, por ejemplo, en San Antonio y La Serena.

CUÁNTO PESA LA CENTROIZQUIERDA

En el Socialismo Democrático saben que enfrentan un escenario difícil. Y desde el PPD, el secretario general, José Toro, lo admite: "Yo esperaré a mantener igual representatividad de comunas. Se viene un escenario que es muy complejo, hay una regresión (...). Veo un esce-

nario donde la derecha nos va a ganar, entonces yo aspiro (como PPD) a estar entre las 20 y 30 alcaldías".

En el caso del PS, Izikson afirma que probablemente lo principal será medirse "a nivel de concejales y alcaldías, por la correlación de fuerzas respecto del Frente Amplio. Es la hegemonía, hacia dónde están marcando los vientos", lo que cree que tienen en juego.

A juicio de Valenzuela, para el Socialismo Democrático será relevante mantener una alta presencia en comunas vulnerables donde el trabajo territorial es importante, algo en lo que el Partido Republicano podría tener avance.

Respecto de la DC, que competirá en pacto con el oficialismo en las elecciones de alcaldes, los analistas creen que lo que se juega es su sobrevivencia como partido político, especialmente mirando a las próximas parlamentarias.

"Si la DC no logra subir del 4% de votación o baja, va a ser un golpe muy duro", dice Colodro. El timonel de la tienda, Alberto Undurraga, prefiere no poner números y afirma que "queremos que la fuerza que tiene la DC en las comunas en terreno siga siendo relevante". ■